

EL RENACIMIENTO

DIARIO COMERCIAL Y DE INTERESES GENERALES FUNDADO EN 1914

APARTADO 43

Director y Propietario: ALEJANDRO J. BONILLA

TELÉFONO 34

AÑO V

CARTAGO, COSTA RICA, VIERNES 4 DE OCTUBRE DE 1918

NUM. 256

Un trastorno que perjudica al público Para muestra, un botón

Ayer en la mañana aconteció algo de anormal en esta ciudad, con perjuicio de muchos vecinos y del servicio postal.

No atinamos a quien hacer responsable de lo sucedido, pero si aseguramos que es el resultado de la pésima marcha de los relojes públicos. Es el caso que el tren de la mañana que sale de aquí para la capital a las 7 y 15 a. m., dejó a muchos pasajeros y lo que es más perjudicial, las balijas del correo no lo alcanzaron, pues cuando llegó el portador ya el tren había partido.

No queremos lanzar culpa a los encargados del correo, por cuanto que esto nunca ha sucedido, además parte de la correspondencia que lleva ese tren queda lista en las noches y solamente en las mañanas se completa el empaque; los señores encargados llegan temprano y las balijas son despachadas al tren con bastante anticipación.

Por otra parte, muchos fueron los pasajeros que se quedaron sin poder alcanzar el tren, aún cuando casi todos ellos tenían puestos sus relojes con el del ferrocarril.

Nos contaba un pasajero que en llegando a la Estación y comparando su cronómetro que estaba exacto con el de la Estación, se le había dicho que el tren había partido un poco antes por orden superior.

Lo que si creemos nosotros y nos apresuramos a asegurar, es el descuido, el abandono, la negligencia de los encargados de regular los relojes públicos. Bastante hemos dicho sobre el particular, sin poder encontrar remedio al asunto, llegamos hasta recomendar, por insinuación y oferta de don Florencio Sojo, la hora de su reloj colocado en la puerta de su taller, por cuanto que diariamente el toma la hora más exacta. Pero aquí no hay hora, no se preocupan ni por eso; cuando el uno da una hora, el otro la da cinco minutos después y el otro cinco antes. Así no es posible que el público pueda calcular la hora exacta. Es un verdadero descuido que nada cuesta remediarlo; todo consistirá en buena voluntad y querer que las cosas marchen bien.

Lo sucedido ayer a los pasajeros y el perjuicio que nos causa la detención de la correspondencia, no deja de acarrear inconvenientes que son graves según las necesidades de cada cual.

Bueno es ya que se remedie el mal que dejamos apuntado, para satisfacción del público que se sigue por la hora pública, si es que aquí está el daño, de lo contrario, que las otras partes tomen nota para que el caso no se repita.

DEPOSITO DE MADERAS de LUIS QUINTO VAGLIO

en su casa de habitación, Calle del Comercio

Surtido completo de maderas blancas y de cedro, en todo tamaño y medidas.

9 Set. a s. o. Gran rebaja de precios.

BODEGA CENTRAL DE MADERAS Precios sin competencia Esquina N. E. del Mercado

3 de oct., d.

Viruela, varicela o qué? Una nueva peste que nos amenaza

En la vecina República de Panamá se ha presentado una peste que alarma, según lo dice "El Heraldo" de Puntarenas; se cree que sea viruela dados los síntomas de la enfermedad. De toda suerte se toman las precauciones del caso, para evitar que más pestes invadan nuestro territorio. Que ya de pestes estamos hasta la coronilla.

He aquí lo que dice nuestro colega "El Heraldo" sobre este punto:

"El vapor que, procedente del Sur, fondeó en este puerto anteayer, siguiendo ayer su viaje al Norte, trajo ciento y pico de toneladas de carga y la patente limpia.

Sin embargo, se ha sabido por el Cónsul Americano de Cristóbal, que en Panamá se ha desarrollado la peste de viruelas. Otros informes dicen que la peste no es sino de varicela y casos aislados, lo cual es muy distinto.

Por lo que pudiera suceder, y como medida preventiva, el Ministerio del Ramo ordenó la fumigación de la carga, lo que se ha hecho con verdadera rapidez.

Digna de todo aplauso es la conducta observada como en casos como el presente, de tomar toda clase de precauciones contra peste que como la de las viruelas no solo es temible por sus fatales resultados, sino también por lo desaseado de ella.



RINCON DE CURIOSIDADES

El viejito pordiosero

En San Isidro de la Arenilla. Mañana clara y fresca de verano por la calleja torcida y a trechos empedrada. Mucho rumor de aguas que por allí descienden a brincos.

En uno de los paredoncitos de la orilla, a la sombra de unos sauces, estaba sentado un viejito pordiosero, descalzo, de saco y chaleco. Desgranaba unas mazorcas.

—Para aliviar la carga, me dijo, alzando unos ojillos metidos, llorosos, tristes.

Y hablamos más. Pasaba ya de los cien años. Ocho hacía de vivir solo. Viudo. Con hijas malas. Había sido palero. La vista se le acortaba. En cambio, oía admirablemente.

—Muy agradecido estoy con Dios porque me ha dejado buenos los pies y los oídos.

Escasa limosna recogía en San Isidro y Guadalupe.

Su partido estaba en San José.— Personas buenas y malas había en San José. No lo protegían los extranjeros.

—Es gente que no piensa en salvarse... ¡Ellos qué!..., dijo con gesto desdeñoso.

Vendería el maicito.

Al irse, recogió los olotes y me dijo:

—Son para la vecina de enfrente; es muy pobre, los necesita para calentarse su cafecito.

Luego lo ví alejarse, al paso del bordón.

Respetar las cenizas

Dice el cuento que la finada An-

Cuando salga usted a comprar, pasese siempre por "LA COMPETENCIA" en donde será bien atendido por sus propietarios
Jiménez & Brenes

SE VENDE una mula de raza inmejorable, cuerpo grande y de resistencia probada, junto con un carretón de construcción magnífica y los aperos necesarios; todo por un precio muy económico. Para informes entenderse con Manuel Coto C. en Cartago.

18 Set. 1 m.—Alt.

Archicofradía de la Virgen de Los Angeles

Se avisa a las personas que deseen ingresar en esta Cofradía, que pueden pasar a la casa del Mayordomo General don Miguel Valle M. para la inscripción correspondiente.

17 Set. d.

drea, poco antes de morir, llamó a Melecio, el mayor de sus hijos, y le pidió que no se juntara más con María Manuela.

Y dice también el cuento que Melecio le prometió hacerlo, porque las palabras de su madre más parecían mandato que súplica o mera indicación. Además, las había proferido en momentos tan solemnes, que Melecio no podría olvidarlas nunca.

**

En su tiempo, María Manuela había sido una de las muchachas más gustadas de la aldea. Entonces fué cuando ella y él se conocieron. La moza le abrió las ganas a Melecio y un día de tantos, sin más yugo que el amor, hicieron la yunta. Estaban tal para cual.

Ya tenían tres hijos, cuando la conoció y supo esta historia. María Manuela vivía en casa aparte. Pero Melecio seguía siendo doméstico; Andrea no lo soltaba.

Profesaba a María Manuela un odio cordial que creció con los años y el aumento de los nietos. A estos los conocía de lejos. Si se los hallaba, les hacía ascos y malos modos. ¡Y qué cosas! ¡cuán parecidos salieron los nietos a la abuela! Con ese odio, sin embargo, se fué la pobrecita a la tumba, como ya lo sabemos.

Y como hay que respetar las cenizas de los mayores, Melecio se separó ciertamente de María Manuela.

¿Cuánto duró la separación de cuerpos? Algunos meses no más. En este caso la difunta no siguió mandando, pudo más el amor, como es natural.

Pero no se alarman mis lectoras; se casaron al fin por la Iglesia, tuvieron más hijos y fueron felices, como en los cuentos.

(De La Mala Sombra y otros sucesos, por J. GARCÍA MONGE)

VENDO una casa con 4 piezas habitables y cocina, situada en Los Angeles, 150 varas al Este de la Iglesia, que reúne inmejorables condiciones higiénicas; además, tiene instalación de luz eléctrica, cañería, un galerón grande y buen solar.— Para precio y condiciones entenderse con su dueño Luis Garro C. en Cartago.

27 Set.—15 v.

Agradecemos la honrosa visita que nos hizo el Dr. Ferraz

Ayer estuvimos honrados con la visita del venerable y querido maestro Dr. don Valeriano F. Ferraz, quien estuvo de paseo en esta ciudad.

Al cambiar impresiones con tan ilustre personaje, decano del profesorado costarricense, pues aun cuando no es costarricense de origen, sí lo consideramos por la reciprocidad de afectos que a él lo hacen sentirse nuestro conterráneo, nos dijo, hablando del Colegio de San Luis Gonzaga, que era conveniente comenzar la construcción del edificio y opina porque sea en el lugar donde iba a estar el Palacio de la Paz.

Al hablar de nuestras labores periodísticas, tuvimos ocasión de escuchar su parecer y agradecemos en mucho sus frases de aliento, pues como él conoce lo que cuestan estos empeños y sabe de nuestro sacrificio, hubo de contarnos que aquí en Cartago nunca había conocido un periódico diario; de manera que tócale a EL RENACIMIENTO el honor de ser el primero.

Hablamos luego de generalidades con el distinguido maestro y, tantas cosas nos dijo, que su amable e interesante conversación nos invitó a meditar en que verdaderamente todo está al revés y, vaya, que tiene razón el Doctor.

Muy agradecidos de su actitud tan deferente, repetímosle nuestro respetuoso saludo a tan apreciable visitante.

Los vecinos de Orosi terriblemente amenazados por una peste

Urge cortar esta epidemia
Alarma en todo el pueblo

Cuando las desgracias naturales sobrevienen en los pueblos, sin que el hombre con su saber pueda impedirlos, es factible que la resignación surta sus efectos, pero, cuando los pueblos están a punto de sucumbir por el infame abandono de los obligados a impedirlo, causa coraje y se siente la indignación más justa.

Tal nos sucede hoy con la terrible situación del histórico pueblo de Orosi, de penosa epidemia que acabará con todos sus habitantes, porque no hay una mano caritativa que se interponga al avance de la peste que está diezmando aquel vecindario.

Ayer publicamos un telegrama de nuestro activo Corresponsal, en el que nos informa de que han muerto en 60 días 39 personas, número crecido en relación al censo; él señala algunas deficiencias en el servicio público y ello es motivo poderoso para juzgar que tan grave daño se debe a las negligencias de aquellas autoridades.

Doblemente obligada se encuentra la autoridad de Orosi y toca al señor Jefe Político del Paraíso como al señor Gobernador de la Provincia, tomar serias medidas en el asunto que entraña un interés grande, tanto por la amenaza para los vecinos como que la peste puede llegar a otros lugares como ola tenebrosa de desolación y duelo; por iguales causas y por sentimiento de humanita-

rismo, debe el público ayudar en alguna forma a restablecer la buena salubridad pública de aquel distrito, puesto que el peligro de contagio no dista a más de 3 horas de la ciudad.

A esto deben agregarse los demás datos que nos han llegado en detalle; cada uno es alarmante y en conjunto, siembran pánico por las fatales consecuencias que pueden traer.

El Cementerio de allá mide media manzana y por el descuido de la autoridad y cada vez de sepultar algún cadáver, remueven otros que tan solo hace pocos meses fueron depositados, naturalmente aún frescos y en estado de descomposición; por el mismo sitio pasan dos acequias que inundan el lugar y producen pantanos que unidos a las malezas, son un antro de putrefacción constante; la posición topográfica del pueblo y el abandono de las calles y cementeras, constituyen otros nuevos focos de infección; la natural falta de higiene en las casitas de gentes muy pobres e ignorantes, son otro motivo para el desarrollo de la peste actual.

No debe mirarse de cualquier manera lo que allí sucede y a la mayor brevedad hay que poner remedio a tan grave daño.

En esta empresa deben colaborar sin miramientos ni egoísmos las autoridades en primer término y los hacendados.

NOTICIAS POR CABLE

Londres, 2.—Los diarios comentan extensamente el discurso de Balfour. Aprueba especialmente el aserto que está de la misma opinión que Wilson respecto a la conveniencia de arreglar de tal modo el mapa de Europa y el mundo para que en las grandes ocasiones de la guerra no lo pueda abrumer.

Cuartel General Británico, 2.—Los alemanes se sostienen tenazmente en el saliente de Armentieres y La Bassée el cual se está flanqueando, particularmente por el Norte.

Copenhague, 2.—Se anuncia motines en Constantinopla.

París, 2.—Se ha obligado al enemigo a abandonar la meseta entre el Aisne y Rehims. Se ha retirado por toda la línea. Nosotros hemos ocupado Maist y Concevreux en la orilla meridional del Aisne.

Cuartel General Británico, 2.—La caballería belga ha entrado en acción en la vecindad de Roulers, despejando ciertas fajas de la comarca. Los británicos están pasando la línea por el Noreste de Arras donde encuentran por todas partes fuerte oposición.

Londres, 2.—Anuncia el Evening News que ha sabido que la Turquía ha hecho tentativas de arreglar un armisticio, pero como son semioficiales, no se le hará caso hasta que no haga un ofrecimiento oficial.

Washington, 2.—Comunican oficialmente de Grancia que el Vowaertes dice: "Bulgaria ha desertado la alianza a fin de hacer la paz. Nosotros, el pueblo alemán quedamos solos para confrontar los anglo-franceses y los americanos. Nuestra espalda a las paredes, en nuestro frente la muer-

te. Tal es la situación, por cuyo motivo es preciso hacer frente a ella con valor."

Cuartel General Británico, 2.—Los belgas han realizado inmensas capturas de artillería incluyendo piezas navales del más grueso calibre, montados en carros especiales ferroviarios. Estos fueron capturados cerca de Staden. Avanzaron allende la zona deshecha por los proyectiles y anegada. Ahora ocupan terreno relativamente seco y confortable. Los alemanes perdieron virtualmente toda la artillería emplazada en las posiciones de frente. El único cañoneo que están sufriendo procede de las piezas de alta velocidad situadas muy a las espaldas del enemigo.

Berlín, 2.—El Vossische Zeitung hace el siguiente resumen de la situación: "Las probables consecuencias de la rendición de Bulgaria es que la Turquía seguirá el ejemplo de ésta, Rumanía se juntará otra vez a los aliados. Los Jugoslavos auxiliados por los aliados atacarán a Austria y esta probablemente capitulará."

París, 2.—La entrada a San Quintín fué precedida por violentas explosiones que comenzaron a las 6 de la mañana. Las fuerzas de Debeny operando en cooperación con los británicos por el Norte de la ciudad avanzaron más allá de la carretera de San Quintín y Cambay. Parece que los alemanes han resuelto pararse sobre el grupo de colinas al Noroeste de Rehims llamado San Thierry, Massif situado justamente al O. de la vieja línea francesa.

Cuartel General Británico, 2.—Las operaciones en el frente de San Quintín y Cambay continuaron satisfac-

toriamente. Por la extrema derecha por el Oeste de San Quintín realizamos considerable avance sobre el terreno alto por el Este de Leverges, más al Norte pusimos pie firme en Joncour, asaltamos las defensas de la aldea de Evres y sacamos al enemigo del terreno alto por el Sur de Le Seselettet.

París, 2.—Los ataques del primer ejército en cooperación con los británicos en la región de San Quintín, tuvieron resultados muy importantes. Penetramos a San Quintín hasta el canal. El enemigo resistió tenazmente. En esta región alcanzamos el canal entre Thioncuoy y Rouvroy. Por el Sur penetramos la línea Hindenburg hasta 2 kilómetros al Este de Cauchy. Hemos tomado Meurival, Vantelay, Deuvencourt, Trigny, Nery y San Thierry. En el sector del Aisne tomamos 2000 prisioneros y 29 ca-

ñones desde ayer. Hemos capturado el Bois Autry, y Vauxlos, Mauron situados a 5 kilómetros al Norte de Bouconville y alcanzamos la orilla de Chullerange. Tomamos muchos prisioneros y cañones; hoy es imposible contarlos.

París, 2.—Grandes llamaradas con nubes de humo se levantaban sobre Cambay.

Londres, 2.—Despacho de la Haya por la vía Central News comunica que 250 mil austriacos alemanes han llegado a Sofía procedentes de Rumanía. Una parte de ellos permanecerá en Sofía constituyendo un argumento a favor de la botada de Malinoff, pero el grueso de la fuerza tratará de mantener a los aliados lejos del ferrocarril que conduce a Oriente.



EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA de CARLOS ARIAS G.

De esta fecha en adelante he resuelto dar gratis el servicio de coche fúnebre a todas las personas que compren en este establecimiento una caja cuyo valor no baje de 25 colones. - Los barrios circunvecinos participarán del mismo servicio, siempre que el precio de la caja no sea menor de 50 colones. - Cartago, 13 de julio de 1918.

En vista de que el Patrimonio de Pobres no puede dar como antes cajas mortuorias a los pobres, he resuelto vender las mismas cajas a ₡ 10-00 y cobro por el servicio de coche ₡ 5-00

TARJETA

Por ser hoy día de San Francisco enviamos nuestra más sincera felicitación a las apreciables señoras doña Francisca D. v. de Arias, doña Francisca de Vargas, doña Francisca Quiros, doña María Francisca Ch. de Aguilar y la señorita María Francisca Ortiz, a los caballeros don Francisco Gómez A., don Francisco A. Céspedes, don Francisco Coto C., don Francisco Brenes del Valle, don Francisco Jiménez O., don Francisco M. Peña, don Francisco Redondo García, don Francisco Aguilar Barquero, don Francisco Kikut, don Francisco Castillo, don Francisco Ortiz, don José Francisco Salgado, don Francisco M. Núñez, don Francisco Zavaleta B. don Francisco Bloise, don Francisco Mejía y don Francisco Aguilar.

DE TODO UN POCO

Qué cosa! Estamos en 1918, año de gracia, encantador, sublime, *requete simpatiquísimo*, y a pesar de todo hay individuos que hacen cosas, que verdaderamente ponen a meditar a cualquiera y hasta tocarse si camina con pieles, como cuando se descubrió Cariari. Porque eso de que por el lado Norte de la Plaza Iglesias ande gente (así como suena) o muchachos o diablos, llenando de asquerosidades las puertas, es algo que ya saca de quicio. Eso se llama el colmo de la mala crianza y del atraso. Nosotros más o menos sabemos quienes son: ¡caiganse de espaldas!, son dos jóvenes decentes y de los metiditos en la *hige life*.

Anteayer no celebraron sesión los diputados, los padres de la Patria; la Mesa se preocupó demasiado por hacerlos llegar y, ni por teléfono, ni por correo, ni por telégrafo, (así dice "La Prensa Libre") se les hizo llegar. También es que ahora anda mucho sarampión y *muchísima* tos ferina.

Respetable Señora Municipalidad: ¿Cuándo nos arreglarán las calles que han empezado hace tanto tiempo y que las han dejado a medio palo? O es que les gusta empezar muchos trabajos y no terminar ninguno? Lo conveniente es hacer una cosa y terminarla o no hacer nada. Las calles revueltas así, impiden y cortan el tráfico.

Los vagos a Golfo Dulce. Eso es bueno. Diariamente se recogen en San José y la policía hace barrida en los chinchorros, cantinas, taquillas y cafeterías. Hace como ocho días salieron los primeros en número grande; ayer salieron los segundos y van muy lejos; a Golfo Dulce a sembrar arroz, a sacudir la pereza a aquellos ricos lugares.

Y luego que siga la recolecta, pero no solo en San José; aquí en Cartago hay muchos, pero muchísimos, y hasta de buena casta.

Ya puerder: comenzar aquí.

La Revista "Lecturas" número 1, de la que somos Agentes, trae una caricatura de Tata Mundo y luego una entrevista con el mismo, redactada por Armando Saavedra; ahora resulta que Tata Mundo ha entablado acusación y está dispuesto a concluir con el que tales cosas ha hecho con él. En buen castellano se llama eso, gajes del oficio. Veremos en que para el lío.

Bastante animadas han estado las

A nuestros lectores de las demás provincias

Suplicamos a nuestros lectores de San José, Heredia, Alajuela y demás pueblos se sirvan disimular la llegada de nuestro diario de ayer un poco tarde.

Este retraso se debió, a que las baltijas del correo que parte todos los días en el tren de la mañana, no lo alcanzaron. Pedimos excusas por este atraso que no estuvo de nuestra parte.

vísperas del Santo de Asís, en el Covento de los RR. PP. Capuchinos. Muy concurrido el Rosario y bastante amenizado. Hoy tendrán lugar el resto de los números del programa. Asistirá a estos actos el Ilmo. Señor Obispo y muchos miembros del Clero.

Vuelve el dulce a subir que es una barbaridad. En la Feria verificada en Alajuela se cotizó a ₡ 1-70 el atado pero al por mayor.

La caña ha escaseado de una manera escandalosa, aún cuando las cosechas durante este año han aumentado considerablemente. Calculan los comerciantes en este ramo que hasta a mediados del año venidero no bajará el precio, fecha en que habrá una muy buena cosecha de caña, dadas las siembras que en la actualidad se llevan a cabo. Desde luego, el dulce seguirá subiendo y los pobres no podrán ya obtenerlo. ¡Qué vamos a hacer!

De Tierra Blanca nos dicen algunos suscritores que se les sigue presentando una continua dificultad con el recibo de su correspondencia; el correo no llega a una hora fija y de allí que tienen que buscar al señor Agente de Policía que a veces se gasta un humor de toditos los demonios y hasta se le escapan algunas *palabritas* salidas de tono. Ojalá se corrija el daño de alguna manera. (Comunicada).

Tras cuernos palos. El Agente de Policía de Guadalupe, que gana un sueldo ridículo, ha tenido sus dolorcillos de cabeza en estos días con el asunto de correos; nos cuenta que por evitarse nuevas molestias ha tenido que pagar el valor de un certificado que se extravió, a pesar de que constan firmas de quien lo retiró.

Si el caso es así, esto debe de servir para reglamentar de manera más práctica y efectiva el servicio de correos en aquellos lugares donde sólo hay Agentes de Policía. Así lo esperamos por ser este ramo uno de los más importantes para todo el mundo.

El señor Director de la Escuela Superior de Varones "Jesús Jiménez" don Federico Quesada C. tuvo un rasgo de atención para los pobres huerfanitos haciéndoles una invitación, cuando los niños de las Escuelas vi-



**EVITE RASCARSE
ESA COMEZÓN**
usando el
**UNGUENTO
MENTOLADO DE DAVIS**
(MARCA DE FABRICA)

Calma y alivia el cutis ardiente por irritaciones.
Cura la Exema-sarpullido y ulceraciones. Desaparece a las espinillas, llagas, rasgaduras, etc. Se le usa en gran variedad de enfermedades dolorosas y desfiguradoras de la piel.

Envasado en latitas con esmalte rojo.
Se Franquea a cualquier punto

Davis & Lawrence Co.
QUIMICOS MANUFACTUREROS Nueva York

sitaron la Exposición Nacional.

Los huerfanitos no concurrieron debido a un contratiempo que tuvieron a última hora. De toda suerte, como se ve, siempre hay quien se acuerde de los niños sin padres.

Nos comunica el señor Director de la Escuela de Tierra Blanca que sus productos agrícolas llevados a la Exposición Nacional, han obtenido Medalla de Plata. Nosotros habíamos anunciado que ya que había obtenido Mención Honorífica, pero ha sido algo más que esto. Repetimos por lo tanto nuestras felicitaciones al esforzado Director que se preocupa en aquél pueblo por la agricultura.

Nos encarga el señor Tesorero de la Junta de Educación, don Alejandro Cordero, avisar a los patentados de licorés y cerveza que deben concurrir al pago del correspondiente trimestre, entregándole el valor de la patente personalmente a él.

El cambio sube. Anteayer se hicieron transacciones al 495 %, de manera que en el término de 24 horas subió 45 puntos, que ya es subir en tan corto tiempo.

Ayer, tratamos de adquirir informes sobre el particular, obteniendo datos más o menos al tipo, es decir, al 495 %, esto temprano del día, porque es muy posible que siga subiendo.

Todavía faltan, según se nos ha dicho, muchos vecinos de Tierra Blanca que no han cubierto el detalle escolar. A pesar de esto pronto empe-

MINISTRO

del Evangelio, D. Luis Gómez B., San Miguel 15, Sancti Spiritus, Cuba. Padece de fuertes dolores de cabeza y otros males, consecuencia de la dispepsia. Se curó con las **PASTILLAS DEL DR. RICHARDS.**

LA SOCIEDAD ANONIMA
"CREDITO AGRICOLA DE CARTAGO"
dió principio a sus operaciones de préstamos el lunes 16 de setiembre. Recibe depósitos en cuenta corriente a la vista y a plazo, por los que reconoce intereses anuales así:

| | |
|---|--|
| En Depósito en Cuenta Corriente, 3 % (Sobre todo saldo diario no mayor de ₡ 10,000-00) | En Depósito a Plazo, 6 % (Plazos no menores de 1 año) |
|---|--|

Nota:—Para comodidad de los depositantes, los Srs. Sasso & Pirie Sucrs. pagarán en San José, los cheques contra la Sociedad

Junta Administrativa: PRESIDENTE: Dr. Alex F. Pirie; VICEPRESIDENTE: Dr. Max Peralta; SECRETARIO: Ramón Rivera B. VOCALES: Ricardo Pacheco C., Alfredo M. Pirie, Ramón M. Picado, Salvador Orcamuno

HORAS DE DESPACHO: 8 a 11 a. m. — 1 a 3 p. m.
OFICINA PROVISIONAL: de Julio Peña (en el Mercado)
Toda solicitud dirijase por escrito al Secretario don Ramón J. Rivera B.

Se desea comprar un ropero grande de segunda, pero en buen estado.—Para informes, entenderse en la Oficina de Agencias y Comisiones de

Bonilla y Granados.

zarán los trabajos de refacción de la escuela que tanta falta hacen a fin de acondicionarla mejor.

Nunca experimentará, Ud. bienestar si sufre de estreñimiento. Esto hara estar mal humorado e irritado. Evítelo usando las **PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO**. Todos los droguistas y farmacéuticos las venden.

Rogamos, por este medio, a nuestros suscritores de esta ciudad y demás puntos de la República, manifestarnos, por algún medio y a la mayor brevedad, su anuencia con respecto a nuestro aumento de suscripción.

El Dr. Octavio J. de Silva, cirujano dentista americano, se ha establecido entre nosotros. Trabaja en el Gabinete Dental Eléctrico del Dr. Marichal, todos los días de 8 a. m. a 5 p. m.—El Dr. Marichal, como siempre, despacha también en su oficina de 8 a. m. a 5 p. m.

Parece que no vive, pero vive

La Honorable Corporación Municipal del Paraíso parece que no vive, pero vive; si bien es cierto que hace mes y medio no se reunen y alguien nos decía que es por la falta de fondos para muchos piquillos. Que sea cierto, falta saberlo.

TENGO para vender una caja registradora "National" en muy buen estado y que doy a precio de quema. Es de suma parcial y de poco uso. Entenderse en la Cantina y Cafetería "Apolo Bar" con **RAFAEL CORDERO M.**

Casa contra temblores

propia para familia pequeña y de buen gusto, vende don **Salomón Castro**, en San José, quien espera órdenes en esta ciudad.

Lea esto Al lado del Hotel Europa donde trasladaron su taller de **ZAPATERIA**, aguardan sus órdenes para ser despachados con prontitud y esmero.

Jiménez & Coto

Cuartos amueblados En casa de doña Francisca D. v. de Arias, esquina de la Plaza Iglesias, se alquilan dos departamentos con o sin muebles y con servicio interior. Para informes en la misma casa. 21 St. d. su o.

Por el arte

Si usted tiene deseos de divertirse sin hacer mucho gasto y con la seguridad de quedar satisfecho, contrate la orquesta de don Ricardo Rojas M., la que tiene siempre las últimas novedades en música de baile. Como si usted desea que sus niños aprendan a tocar **PIANO**, hable con el mismo señor Rojas, quien le dará clases a domicilio y a precio convencional.

La Cámara de Senadores estudiará las reglas del duelo Lo que ha dicho el Senador Astúa Aguilar

En la Cámara de Senadores se están discutiendo las reglas para el duelo, tocando, como lo están llevando a cabo, la discusión del Proyecto de Código Penal. Hay variedad de opiniones; llevando el señor Astúa la batuta con comparación de lo que es el duelo y su castigo en otros países, tales como Venezuela, donde con mano de hierro se castiga a los duelistas o al duelista que en el campo se queda ileso.

Ha dicho el señor Astúa en la Cámara de Senadores refiriéndose a este trascendental asunto;.... "El Código Penal de la República de Venezuela no contiene hoy ningún capítulo que trate sobre el duelo, limitándose únicamente a castigar al que hiere a otro en duelo, como un delito de lesiones. En cuanto al que mata a otro en el campo del duelo, la justicia de aquel país, no va a averiguar si lo mató en duelo o en qué otra forma: lo castiga por el crimen de homicidio; y lo que es peor, por homicidio premeditado, pues en realidad existe la premeditación".

El Senador Smith, argumenta, que en Inglaterra también cae la ley con todo su peso, para castigar severamente al que se bate; el inglés, dice el señor Smith, no acepta el duelo, a pesar de su honor, porque el Código se lo prohíbe.

Importante discusión en realidad, desde luego que, como lo ha dicho el señor Astúa, el duelo es un crimen como cualquier otro, y bien premeditado por cierto, quedando la mayor de las veces, uno de los duelistas en el campo, a quien no se hace justicia y permaneciendo su matador fuera de los trámites de ley.

La Cámara de Senadores discutirá el punto para hacer severas reformas al Código en lo que respecta al duelo y crear leyes a la semejanza de otros países. Del todo interesantes nos parecen las reformas en este sentido y ojalá que logren extinguirlo.

PASTILLAS RESTAURADORAS
del Dr. FRANKLIN
Marca **Velcas**
Lo mejor de lo mejor
PARA LA SANGRE Y LOS NERVIOS
De venta en Farmacias y Droguerías.

SOCIALES Y PERSONALES

Salió para San José en vía de negocios nuestro apreciable amigo don Francisco Kikut.

—Para asistir a la fiesta de los RR. PP. Capuchinos, vendrá hoy el Ilmo. Sr. Obispo.

—De su finca en Pacayas regresó don Aristides Jiménez T.

—A asuntos relacionados con su cargo estuvo ayer en esta ciudad el Presbítero Porras, regresando ayer mismo.

—Regresó de la capital la señorita Consuelo Mata O.

—Estuvo en esta procedente de San José, don Gregorio Zúñiga.

—Acompañado del Sr. Obispo llegará también el Sr. Internuncio don Juan Marengo.

—Llegó de Cot don Pepe Fernández.

—A disfrutar de una temporada en Limón saldrá doña Edelmira Q. de Granados.

AL COMERCIO LO FAVORECE EL ANUNCIO

COMPRO EN TODO EL PAIS

| | |
|----------------------|---------------------------------|
| SEBO en rama fundido | a ₡ 48-00 quintal según partida |
| COROZO | " " |
| COPRA | " " |
| ACEITE DE COCO | " " |
| HIGUERILLA | " " |
| LINAZA | " " |

Del 1º. de noviembre en adelante se despacharán órdenes por cualquier cantidad de jabón extranjero y elaborado en el país.

LUIS GARCIA ARAGON
Corredor Jurado y Comisionista

21 Set -1 m. Oficina: Calle del Comercio—250 v. al Este del Mercado.

Oficina de Abogacía y Notariado de LUIS CRUZ MEZA

Frente al costado derecho de la Catedral de San José

El atiende todo encargo que le haga Ud. desde aquí

ESCRIBA AL APARTADO 212 — TELEFONE AL NUMERO 116

OCTUBRE
4
VIERNES

Información General

Santos Francisco de Asís y Marciano y santa Aurea, virgen.

Efemérides: 1855—Fs elegido Presidente de México el General Alvarez.

Movimiento lunar: luna nueva a las 9 h. 28'7 m. de la noche.

Orto aparente: 5 h. 48 m.

Ocaso aparente: 5 h. 42 m.

Duración del día: 11 horas 54 min.

" de la noche: 12 " 06 "

Tiempo probable: variable.

Pleamar (Puntarenas) 2.21 a m. y 2.37 p. m.

NACIMIENTOS

José Miguel Angel de Jesús, de Aurelio Víquez y Dolores Gómez; Tierra Blanca.

Argentina de Los Angeles, de Enrique Castillo y María Luisa Jiménez; Distrito Primero.

DEFUNCIONES

Jorge José Badilla, San Nicolás.

Roberto Calderón S., Centro.

Elena Alvarado, San Nicolás.

Manuela Ramírez, Tobosi.

Dagoberto Pérez, Cot.

Juana Fuentes, Concepción.

Suscribase a EL RENACIMIENTO

DR. JOSE M. ARIAS G. MEDICO VETERINARIO

Tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales en esta ciudad a donde ha trasladado su residencia.

DIRECCIÓN: 75 varas al Norte de la Fotografía de Sancho - CARTAGO

CERVECERIA TRAUBE

Pidan nuestros productos donde los Sres. Bianco & Co., nuestra AGENCIA en Cartago, y se convencerán

QUE SON LOS MEJORES

CERVEZAS: Doble, Lager, Estrella, Selecta
REFRESCOS: Kola, Limonada, Zarza, Cream-Soda

Pidan todos estos artículos,
pero que sean de **TRAUBE**

Silencio económico de la Junta Edificadora del Santuario Nacional de Los Angeles

Nótase disgusto en el público por la ninguna atención de la Junta Organizadora del Turno-Feria de Los Angeles verificado en el mes pasado, que todavía no se ha dignado publicar el informe general dando cuenta de lo recogido.

Según hemos sabido la Junta Organizadora compuesta de los Pbro. Eardley y Meneses y de los señores Solano R. y Valle M., lo iban a hacer pero dos de los miembros de la Junta Edificadora, alegando economía, se han opuesto, sin tomar en cuenta que es algo muy incorrecto, pues así como se llama de mil maneras al público, siempre anuente, para que contribuya, así también debe informarse; la costumbre adoptada por esta Junta Edificadora que nunca ha rendido cuentas, como muy correctamente lo hacen otras y lo hizo la Parroquial, antes del terremoto con sus explícitos boletines, ha acarreado dificultades a la magna obra, toda vez que contraviene lo establecido por el Sínodo Diocesano y por la sospecha, aunque infundada, pero siempre sospecha, que nace en el público, en vista de que a pesar de contribuir, no se le dispensa una atención que para dicha Junta es un sagrado deber.

Sabemos del propósito de señoras que trabajaron activamente en el Turno, que para en otra ocasión informarán por separado, puesto que esto ya es costumbre de la Junta, que no mide la trascendencia del asunto; nos parece bien pensado lo de las señoras, pues fácilmente las consecuencias de los entredichos por el silencio económico, pueden llegar injustamente hasta ellas, después de que hacen un trabajo tan intensamente bueno en todo sentido y en beneficio del Santuario Nacional de Los Angeles.

LAXOCONFITES

del Dr. Richards. El único laxante que no irrita. Tratamiento ideal para indigestión crónica combinándolos con las

PASTILLAS DEL Dr. RICHARDS

Duelo en Capellades

Ayer en la mañana murió en Capellades una niña hija de don Jesús Mata G. y de doña Virginia Amador de Mata.

La niña se acostó buena el miércoles y se supone murió en las primeras horas de la mañana de ayer, cuando apenas hacía tres meses que llenaba de alegría y encanto el hogar de nuestros apreciables amigos.

Por tan terrible acontecimiento, enviamos por este medio a nuestro apreciables amigos, las frases más sinceras de condolencia, deseando que la resignación mitigue la angustia de los afligidos padres.

LUSTROL'A

El mejor betún en
Costa Rica

PRECIOS:

30 c. — 35 c. — 40 c.

5069 Imp. Bonilla, Cartago